

# QUINIENTOS MILLONES PARA LA AGRICULTURA

## Los deportes

New York, 14.—Resultados de los juegos de base-ball hoy:

Little Rok	4
Atlanta	5
Orleans	2
Nashville	7
Mobile	8
Chatanooga	3
Memphis	8
Birmingham	9

New York, 14.—Un inmenso sistema de radio que se extenderá en los Estados Unidos por medio de catorce estaciones, que competiran con las principales compañías telegráficas será restablecido inmediatamente de acuerdo con los planes del general James T. Harbord, presidente de la Radio Corporation de América, que ha hecho públicas sus intenciones hoy. El sistema se hará posible por las recientes concesiones que se le han hecho a la compañía de diez líneas subsidiarias que abarcan New York, Chicago, San Francisco, Los Angeles, Seattle, Denver, New Orleans, Kansas City, Detroit, Cincinnati.

## El Canal de Nicaragua

Washington, 14.—Presidente Hoover ha tomado el primer paso para la realización de una partida para los estudios del canal de Nicaragua por una comisión militar. Ha autorizado el envío de un batallón de ingenieros para hacer investigaciones concernientes el costo del propuesto canal, actuando bajo la resolución del senador Edge, republicano de New Jersey, que sometió una moción que fue aprobada por el congreso pasado.

## Un niño atropellado por un automóvil

Ayer tarde ocurrió un accidente, por las inmediaciones del cementerio general.

El automóvil en que viajaba el estimable doctor don Rafael Calderón, atropelló a un niño, ocasionándole fuerte golpe en la cabeza y tumbándole su sentido en mitad de la calle.

Parece que el chofer del doctor Calderón no es culpable de este accidente, pues en los momentos de embocar el carro a una esquina, el chico se atravesó no lográndose evitar el atropello.

Inmediatamente el doctor Calderón descendió autoeó y prestó toda clase de aten-

## Concordato entre Prusia y el Vaticano

Berlín, 15.—El concordato entre la Santa Sede y Prusia fue firmado hoy por el primer ministro prusiano Braum y monseñor Pacelli, nuncio papal.

## Bélgica y Alemania confederación

Bruselas, 15.—Delegados alemanes a la comisión de expertos encabezados por el doctor Ritter son esperados hoy para que abran negociaciones con los delegados belgas para la restitución a Bélgica de los millones de francos en oro que los alemanes confiscaron durante la guerra.

## El mercado de valores

New York, 15.—El mercado de valores se aló a un decidido cambio hacia precios exagerados. Las acciones de cobre, de motores y de ferrocarriles están en demanda. En ocasiones las compras declinaron por cuenta de las declaraciones de los directores del banco de reserva federal, que cautionaron al público en las operaciones de la bolsa.

## La reina María asombra a sus súbditos

London, 15.—La sociedad londinense se ha alarmado grandemente ante la noticia de la aparición de la reina María en una función pública con las faldas cortas. El traje que ha llamado la atención es color azul de seda que estaba tan corto como 9 o 10 pulgadas del suelo. La reina ha sido raramente vista con trajes cortos de menos de 5 pulgadas.

## Renuncia el secretario de la comandancia de la segunda sección de policía

El Presidente de la República acordó aceptar al comandante mayor don Rafael Fonseca su renuncia del cargo de secretario de la comandancia de la segunda sección de policía de esta ciudad, darle de baja del servicio militar y nombrar en su reposición al teniente don Guillermo Zúñiga Rodríguez, a quien se le da de alta en este mismo servicio, asimilado a capitán.

## \$ 100,000,000 surplus en el tesoro americano

Washington, 15.—Presidente Hoover dijo hoy que había sido aconsejado por el comité del budget del gobierno, que el cierre de los libros el día 13 de junio muestra un surplus de dólares 100,000,000.

## Más de ocho millones de colones hay que pagar el año entrante en concepto de amortización e intereses de la deuda total

## El aumento de ésta con motivo de los empréstitos de carreteras, electrificación del ferrocarril, planta eléctrica de Alajuela, etc.

Hacienda se ha ajustado al elaborar el proyecto de presupuesto, a una norma de economía muy estricta, se nos informa en aquella secretaría del estado.

Los presupuestos de las diferentes carteras llegaron a hacienda muy elevados y hubo necesidad de rebajarlos hasta donde fue posible.

Sin embargo, el secretario de hacienda se ha visto en la necesidad de hacer aumentos conforme lo han querido las circunstancias. En aquella misma dependencia, hay secciones cuyas partidas fueron aumentadas algo; en el ramo de educación pública, el aumento es bastante considerable, desde luego que el crecimiento de la población escolar es inmenso temiéndose que construir muchas escuelas y aumentar el personal docente en todo el país; esto implica un servicio mucho mayor.

En justicia también fue aumentada la partida, por los aumentos especiales que han sido acordados por el congreso.

De todas suertes, el presupuesto de gastos fue re-

## La Paramount y el radio

St. Louis, 15.—La Paramount Famous Lasky Corporation ha obtenido la mitad de participación en las acciones de la Columbia Broadcasting Company, según declaraciones de Adolph Zukor, presidente de la compañía filmadora.

cortado hasta quedar en un poco más de 29 millones de colones, incluyendo en esa cantidad más de ocho millones que son destinados al servicio de la deuda total, es decir, la interna y la externa, para el pago de intereses y amortización.

El cupo para ese servicio ha sido aumentado considerablemente debido a que hay que tener en cuenta que ya el año de 1930 se comienza el pago de los nuevos empréstitos que se han hecho, tales como el de la electrificación del ferrocarril al pacífico, el de carreteras hecho en febrero próximo pasado, el de la planta eléctrica de Alajuela, etc. Son estas obligaciones nuevas que hay que atender de enro en adelante.

En tesis general, el proyecto de presupuesto ha sido formulado dentro de una norma de economía muy estricta. Y por último, podíamos decir que en el presupuesto se consigan ciertos arreglos en lo que respecta al personal de las oficinas.

## Para el día Lunes

Ludwig von Rosenthal nos escribe de Viena acerca de Miss Austria, proclamada Miss Universo en el concurso de belleza de Galveston, el día jueves.

## El match de Foot-Ball página cuatro

5<sup>3</sup> compañías anunciadoras están incluidas en la combinación.

## América eliminada del campeonato de golf para amateurs

Sandwich, England, 14.—John Dawson, la última esperanza americana de triunfo en el campeonato de tenis para amateurs fue eliminado hoy en los finales en el séptimo round por John Nelson Smith, del Bayles Ferry Thistles Club.

## Las aventuras de Yellow Bird

Comillas, España, 15.—El monoplano Bernard «Yellow Bird» completó victoriosamente el octavo cruce hacia el este del norte del Atlántico en el vuelo transoceánico esta noche, pero fue forzado a aterrizar en Comillas por el exceso de carga ocasionado por un muchacho americano que venía oculto como pasajero. El Yellow Bird aterrizó a las 9 p.m. (a las 2 p.m. del tiempo central del tiempo Standard) después de un viaje aproximado de 3750 millas en 29 horas, 55 mi-

nutos. Jean Assolillant, piloto del aeroplano salió de la cabina teniendo de la mano a Arthur Sohreiber, de Portland. El muchacho americano se había escondido abajo de las máquinas cuando el aparato salió de Old Orchard, el jueves en la mañana. Assolillant declaró que el peso extra causado por el muchacho había sido la causa de su falta en alcanzar su objetivo.

París, 15.—No había calculado por extra peso en el aumento de la gasolina que proveyó al tanque. El gas estaba terminándose al llegar a las playas de Comillas y el piloto remarcó esta circunstancia. Unas pocas gotas quedaban en las máquinas. Assolillant refirió que sus compañeros de viaje Rene Lefevre, Lotti y Schreiber habían tenido espléndido viaje excepto por los vientos fuertes que los obligaron a variar de ruta después que habían pasado las Azores.

## Suicidio de T. Fallon

Seattle, Washington, 15. Thomas Fallon, gerente de la Edison Radio Company en el noroeste, se suicidó hoy lanzándose desde una ventana situada en el séptimo piso de un hotel por razones amorosas, en que tuvo un resentimiento con su mujer de hace sesenta días.

## El Sverigeland espera tiempo favorable

Reykjavik, Iceland, 14. Capitán Albin Ahremberg está todavía detenido en ésta en su propósito de emprender el vuelo de Stockholm a New York, esperando tiempo favorable para acometer la travesía que la hará vía Groenlandia.

## Cómo se harán los exámenes de bachillerato

Oído el parecer de la junta de directores de educación normal y secundaria,

## Renunció el comandante de la zona minera del Líbano

Le fue aceptada la renuncia al teniente coronel don Vicente Catero Hoyos, del cargo de comandante de la zona minera del Líbano, dándosele de baja del servicio activo de las armas.

Paralizados todos los trabajos de aquella zona minera y habiendo abandonado la mayor parte de las gentes el lugar, casi se consideraba innecesario ese puesto que en otras ocasiones prestara tan importantes servicios.

artículo cuarto de la ley número 7 de 12 de junio de 1925 que reglamenta los exámenes de bachillerato, se debe leer así:

Los grupos A y B comprenderán las siguientes asignaturas: Grupo A: literatura, historia y geografía de Costa Rica, historia y geografía de América, historia antigua y de la edad media, historia moderna y contemporánea, geografía de Europa, Asia y Africa, educación cívica y latín.

Grupo B: fisiología y cosmografía, fisiología e higiene, física, química, mineralogía, botánica, zoología, biología y ciencia sanitaria

Gerente: Manuel Saavedra H. **EL SOL** Administrador: I. Pastor  
Teléfono 3404  
Agente de Anuncios: J. Félix Meza Teléfono 2584  
Radiotelegrafista: Francis L. Bernard  
Suscripción mensual..... ₡ 2.00  
Número suelto..... 0.10  
Número atrasado..... 0.20  
Anuncios, precios convencionales  
OFICINAS: 50 varas al Sur de la Imprenta Alsina contiguo a la imprenta Ernesto Ortiz.

## Las declaraciones que se han hecho por las irregularidades en las carreteras

No es sobre los trabajos de una carretera que se han hecho delaciones, sino de varias carreteras que actualmente están en construcción.

Primero hubo quejas sobre el desorden en el movimiento administrativo de la carretera Río Grande—San Ramón; después en los trabajos de la carretera San José—San Carlos; ahora se apuntan irregularidades en lo que concierne a la construcción de la carretera San José—Cartago.

No irá a pasar con esto de las carreteras como lo que ocurrió con la pavimentación?

Todas las cosas deben hacerse con el debido orden para que más tarde no haya que lamentar trastornos de ninguna especie, y de aquí

que el gobierno sea el llamado a velar por ese mismo orden en todos los trabajos nacionales.

Si existen irregularidades en esas obras de progreso nacional ahora es tiempo de que se corrijan, a fin de que más tarde no haya que lamentarse mayores consecuencias. La experiencia la tenemos en lo que ha ocurrido con la pavimentación.

Y para los trabajos de carreteras, como muchos otros en que hay que manejar muchos miles de colones, el gobierno debe imponer su autoridad con mano fuerte, partir siempre por derecho para que no se haga un adefeicio ni se evaporen los dineros en formas de liberalidad en los pagos.

## Mil quinientos colones de multa fueron impuestos al dueño de una fábrica de licor clandestino

Las diligencias judiciales contra el señor Calderón, a quien le fue sorprendida una fábrica de licor clandestino en esta ciudad, ya están para terminarse.

La multa que debe pagar el indiciado es de mil quinientos colones, constituyendo una regular suma de dinero.

Parece que se hicieron las gestiones con un pariente cercano de Calderón para conseguir el dinero a fin de lograr la libertad

del indiciado, pero aquel no se mostró muy anuente a facilitarlo ya que no estaba de acuerdo con lo que había hecho.

Sin embargo, según nos informan, los interesados en conseguir la libertad de Calderón, quien se encuentra en la Penitenciaría, hacen gestiones por otros lados para conseguir ese dinero, esperándose, pues, que pronto lograrán su intento.

## Fue descubierto un nuevo método de timar a las gentes sencillas

### En una explicación de cómo se perdió el dinero logran dar el golpe admirable

Los detectives lograron, después de una activa labor, capturar a un individuo nicaragüense de apellido Uriarte, quien en asociación de otro sujeto se estaba dedicando a un nuevo timo, invención de ellos y que necesita cierta ligereza de manos para poderlo llevar a cabo.

Se trata del timo por hazo, o del dinero perdido.

En esa forma dieron un golpe, siendo el perjudicado un campesino de apellido Sequeira. Este había hecho sus compras en el mercado y con sus alforjas al hombro se dirigía para su casa. Uriarte se le acercó, pidiéndole informes sobre la dirección que debía seguir para llegar a determinado establecimiento.

Sequeira, que conocía dicho establecimiento, le indicó que por el Pacífico estaba situado. A esto, Uriarte le propuso que lo condujera allí y le pagaba el servicio, pues él no conocía la capital.

Los dos caminaron juntos y ya muy cerca del barrio del Pacífico, fueron alcanzados por un tercero, quien se les presentó corriendo y haciendo gestos de asombro.

Este individuo, al detenerlos, se dirigió a Sequeira, y con voz agitada, le decía:

—Ud. se encontró mil colones que yo acabo de perder....

—Yo?.....

—Si, usted; me lo acaban de decir; le vieron alzar el dinero y echárselo al bolsillo.

—Pero si yo no me he encontrado ningún dinero. Y el campesino, asustado, se palpaba los bolsillos, protestaba de no saber nada de ese dinero.

Y ante la insistencia del sujeto perdidioso, Sequeira se registró los bolsillos sacando el dinero que él portaba y que eran

sesenticinco colones.

—Vea usted, esto es lo único que tengo; es mi dinero,

—Pues seguramente ha sido su compañero, este señor que lo acompaña, porque me dijeron que uno de ustedes lo había recogido.

Y el listo pájaro, para explicar a Sequeira como había perdido su dinero, sacó un pañuelo y tomándole de las manos los sesenticinco colones en billetes, los anudó repetidas veces en el mencionado pañuelo.

—Vea usted, — decía, — así traía yo mi dinero; envuelto en esta forma. Así.... cuando lo perdí.

Y de un momento a otro, trata de meter la mano en los bolsillos del compañero de Sequeira, diciendo: Ud. debe tenerlo. Entonces fue cuando Uriarte, fingiendo susto, huyó. El individuo grita: este es el que lo tenía, y entregando rápidamente el pañuelo anudado al campesino, emprende la persecución del otro.

Claro, el campesino se queda viéndolos, tranquilo porque tiene su dinero en las manos, envuelto en el pañuelo. Pero después al desatarlo se encuentra con que eran un montón de papeles.

Esta fue la forma en que se le timó, y todo revela la ligereza de manos del carterista que pronto caerá en poder de los detectives, como lo está ya su compañero Uriarte.

CATRES  
Tiene que ver nuestro surtido antes de comprar  
CICLO CLUB

Lea los Avisos Económicos

## Por orden del Juez del Crimen de Cartago los detectives procedieron a la detención de una persona extranjera por sospecharse de un delito

Desde hace algunos días habíamos tenido ciertos informes de Cartago sobre un hecho en el que se consideraban perjudicadas muchas personas de aquella provincia.

Ahora resulta que el Juez del Crimen de aquella ciudad pasó una comunicación a la dirección general de detectives ordenando la captura de un individuo extranjero que hace algún tiempo se encuentra en esta capital, llevándose a efecto tal detención en Puntarenas, de donde fué traída la mencionada persona, a la orden de dicho juez.

Según nos refirieron en la oficina de investigación, la persona aludida se dedi-

caba a recolectar dinero con el fin de editar un libro sobre asuntos agrícolas. Para hacer esto, se dirigía a los agricultores a quienes les solicitaba la ayuda pecuniaria extendiéndoles un recibo en el que se hacía constar que había recibido tanto dinero como ayuda para la edición del mencionado libro.

Varias de esas personas se consideraron timadas en esa forma y de aquí que hicieran la delación al Juez del Crimen. La persona a que nos referimos permanece detenida. Según nos informan habían recolectado en Cartago, para la edición del mencionado libro, por allí de unos 300 colones.

## Un Buen Piano

Lo encontrará siempre donde

PIZA E HIJOS

## Sastrería

de

J. A. Cambrero

100 varas al sur del  
Palacio de Justicia

Información de la serie Centro América. Se entregan vestidos a pagos convencionales. Garantizo formalidad de lo mismo. Si no desea tomar parte en esta serie, le podemos dar su vestido siempre que nos garantice dicho crédito. Para detalles al respecto, pase Ud. a la sastrería.

## Se siguen registrando casos de tifoidea

En algunos pueblos aun se registran casos de fiebre tifoidea. Se dice que en Santo Domingo de Heredia, se han presentado varios nuevos casos, lo mismo que en algunos lugares de jurisdicción de Guadalupe.

Ello se debe, principalmente, a la mala agua que consumen los vecinos.

## La Tienda MIL COLORES

Trajo especialmente de Londres un **Magnífico CORTADOR INGLES** titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios recibidos en efectivo.

Enrique Yankelewitz

Frente a La Alhambra Tel. 2119

## CIRCULADORES

Jóvenes activos, que conozcan la ciudad, se necesitan  
Dirigirse al  
Jefe de Circulación  
Joaquín Alvarado  
en la  
Administración  
de EL SOL

# Gran Fábrica de Mosaicos

## Taller Mecánico

Montado con maquinarias de toda clase y se ejecutan los trabajos más difíciles que se deseen

## Almacén de Ferreterías

Esta casa hace grandes pedidos de CEMENTO en vapores expresos por lo cual ofrece los precios más bajos de plaza y la cantidad que se quiera

# ADELA v. de JIMENEZ e HIJOS

# Página de la Sociedad

## Enfermos

La estimable señorita Esperanza Céspedes recuperó su perdida salud. Nos alegramos.

El caballero don Joaquín Lizano B. está un tanto delicada de salud. EL SOL hace votos por su pronta mejoría.

Mejor se encuentra el estimable caballero don Aquileo Orlich.

Amparito Alvarado sigue delicada de Salud. Que mejore son los deseos de EL SOL.

Completamente restablecida se encuentra en la ciudad de Heredia la estimable señorita Teresina Quesada. Nos alegramos.

Delicada de salud está la señorita Angelita Claves. Que mejore pronto son los deseos de EL SOL.

## Viajeros

De Heredia regresaron las estimables señoritas María del Rosario, Alicia y Editt Bolaños y Anita y Carmen Meza.

Para Limón salió el diputado don Virgilio Chaverri.

Las simpáticas señoritas Hortensia y Luisita Bresciani regresaron de Cartago.

El estimable comerciante don Carlos Cordero procedente de Heredia estuvo en esta capital.

De ese mismo lugar llegó la señora doña Rosalina Quesada de Ulloa.

Para Alajuela salió don Hernán Solórzano.

Don Carlos Arguedas estuvo entre nosotros.

De Heredia vino la familia de don Horacio Alvaado.

## Viaje del Secretario de Educación Pública

En la mañana de ayer tomó el Sub-secretario de Educación pública en compañía del jefe técnico, gasolina rumbo a Guanacaste donde va para dar mayor importancia a la inauguración de una escuela de la manción, su regreso a esta capital si no tiene contratiempos será

el martes de la semana entrante.

## Baile

En el simpático puerto de Limón y en los salones del club Internacional esta noche se efectuará un magnífico baile con el cual la colonia británica residente en ese puerto acostumbra festejar el cumpleaños de su majestad el rey Jorge.

## Confidencias Femeninas

San José, junio 6 de 1929.

Un viejo me persigue desde hace tiempo sin haberse declarado todavía. Me hace obsequios valiosos, me lleva al teatro y a paseos y siempre me habla de afecto paternal, pero detrás de sus palabras brillan sus pequeños ojos que quisieran tragarme.

El viejo es rico, tiene un pasado obscuro, muchas aventuras amorosas y temo que yo entre en sus planes como una de tantas que figuran en sus memorias.

No me atrevo a hacerle insinuaciones por temor que las interprete mal. Desciendo de una familia de noble linaje, muy orgullosa, pero demasiado pobre. Tengo que pensar en el porvenir.

De los jóvenes estoy harta. De su vaciedad, de sus tonteras, de su falta de ambiciones, y por eso he pensado que acoplada a un señor respetable puedo realizar los anhelos más caros de mi vida.

Qué me aconseja usted distinguida señora de 'El Sol'. Gracias por su contestación. Cordialmente suya.

ANITA

El tipo de hombre que usted describe pertenece a una casta rara de seductores que han hecho del amor una profesión. Probablemente está esperando ocasión para que usted se le declare y tener entonces la ventaja de ser solicitado, cuando en realidad él es el solicitante.

Si yo estuviera en su lugar me mantendría en una posición indiferente y fría que exasperara al hombre, que tendría forzosamente que declararse en vista que su juego no ha dado resultados.

\*

Cartago, junio 6, de 1929.

Estimable señora:

Dos jóvenes me pretenden y no se a cual preferir. Cuando estoy en compañía de uno el otro me hace falta, y cuando está presente ansío comunicarme con el primero. Es una indecisión terrible que está minando mi corazón.

Los dos son afectuosos y en ocasiones siento que les cobro el mismo afecto, pero debo decidirte de una vez para librarme de esta situación difícil en que me he colocado. Francamente si estuviera en mi mano y pudiera hacerlo yo optaría por el amor de mis dos pretendientes, pero tengo que acatar las convenciones sociales y seguir el curso de los demás.

C'est la vie dicen los franceses, y a la verdad nada más exacta que esta expresión.

Ofreciéndole gracias en anticipado saludala muy atta.

EMILIA

Me es difícil juzgar a base de su carta, que no da mayores explicaciones acerca del carácter particular de cada uno de los pretendientes. Sin embargo se me ocurre una idea que usted podría ensayar.

Porqué no los sortea usted y al que salga victorioso le cede el primer lugar?

\*

San José, junio 6 de 1929.

Distinguida señora:

Quiero edificar un bungalow y deseo que usted me oriente acerca del estilo que sería más conveniente que responda a las peculiaridades del país.

Tengo unos veinte mil colones y quisiera hacer una casa para mi familia. Tengo tres hijas y dos chicos, y pienso que la casa debe dar cabida a otra persona más, pues mi hija mayor se casará el mes de octubre próximo. Le dá las gracias más expresivas suya affna.

CARLOTA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El estilo colonial es el más a propósito para el clima y para el país. Si usted manda sus señas exactas tendré placer en enviar un diseño de casa que podría colmar sus aspiraciones.

## Notas Sociales

Rogamos a nuestras lectoras comunicar cualquier evento social de interés al telefono 3404

## Imprenta

## EL SOL

### NADA MAS COMODO QUE TENER UN CLUB DE La Tiendita

La tienda de confianza para las señoras. En estos días principia el club "Colibrí" de ₡ 2.50 por semana.

Mercaderías siempre renovadas y de la mejor calidad

## RELAY

He ahí el símbolo de camión bueno, del camión excelente que se ha hecho tradicional por su resistencia, por su durabilidad, por su ligereza, economía de combustible y por su característica del eje trasero, que merced a él le permite salir airoso de los malos caminos. Entre mayor carga, mayor facilidad tiene para atravesar el camino fangoso.

Lo encuentra donde don Gonzalo Esquivel S. y Co. a precios sin competencia.

San José, 6 de junio 1929.

Hace algunos años recorrí Italia, especialmente la parte norte y quiero recordar una villa que está situada cerca de la frontera austriaca, cerca de un lago con un nombre largo que termina en ser. Es la única información que puedo darle.

Perdone la curiosidad de una constante

LECTORA

Sin otra información que el dato que usted me suministra me parece que la villa que usted menciona es «Tavvis». El mar probablemente es Weisenfeler See, nombre alemán del lago.

## Confesiones de una espía guatemalteca

Continuación

Parte III

Mi nerviosidad no conocía límites. Apenas el mensajero presidencial abandonó el salón desgarré el sobre de la carta en un arranque de alegría loca.

La carta era toda una promesa, la promesa escrita de un poderoso señor que ponía su reinado a mis pies sí «sabía servirle con inteligencia» como decía el texto de la misiva.

Las palabras del presidente estaban sólidamente reforzadas. Un cheque por diez mil dollars contra el National City Bank of New York, era el souvenir que se había dignado enviarme el licenciado Estrada Cabrera para «pequeños gastos».

Absorta en la lectura de la carta me encontraba haciendo planes acerca de la forma en que invertiría esa suma en joyas, en trajes y en coches, cuando la sirvienta me avisó que la comida estaba lista.

Me senté a la mesa en un estado que no acierto a describir hoy, después de muchos años de transcurrida la escena. No probé los alimentos. El apetito había huido.

Pedí una copa de leche y unas tostadas y más tarde necesitando estimular mis nervios hice servir champagne. El licor me avivó. Entregada estaba a la bebida cuando un mensaje telefónico me llamó.

Era la dama que me había servido de introductora en la casa presidencial que me rogaba visitarla esa noche para darme instrucciones.

En la confusión que me producen las bebidas no logré darme cuenta de la situación en que me hallaba. Unas veces me sentía fuerte y grande para caer más tarde en terrible depresión que me hacía presentir los más terribles horrores.

A las nueve de la noche un hombre uniformado con fibrea se presentó a traerme en su coche. Sus modales eran bruscos y noté en sus maneras que debe haber oído palabras duras contra mi persona para observar la conducta que mostraba en mi presencia.

Precipitadamente tomé el coche que me esperaba. La noche era fría. El carro parecía que patinara sobre las principales calles desiertas de la ciudad, que tenía ese semblante habitual de las ciudades amenazadas. De vez en cuando se veía una pareja y los uniformes de los policías.

La guardia montada que ejercía un servicio de vigilancia especial nos encontró al doblar una esquina. El jefe de la guardia hizo un ademán investigador, pero el cochero adoptó una actitud que le obligó a despedirse después de dar mil excusas.

La escena me había aterrorizado. Sentía yo por primera vez en mi vida que los cuentos que me contaron en mi niñez y en el colegio se materializaban.

Por un momento tuve terror del futuro. Pensé en volverme del camino. Era tarde. Las fuerzas me faltaban.

(Continuará)

# Oficios religiosos de mañana

## Iglesia Metropolitana

6 hs.—Misa cantada. Corazón de Jesús.  
 7 hs.—Misa rezada. Predicará el Excmo. señor Obispo.  
 8 hs.—Misa de tropa.  
 9 hs.—Misa cantada conventual.  
 11 hs.—Misa rezada con plática.  
 12 hs.—Misa rezada.

Exposición del Sto. Sacramento todo el día.  
 19 hs.—Rosario, Plática, Procesión y Bendición.

Turno: 5 de Mayo de 1929.  
 Entradas: ₡ 9.564.65.  
 Salidas: ₡ 917.70.  
 Producto neto: 8.646.95.

## Iglesia de La Dolorosa

5.30.—Misa rezada.  
 6.—Misa del Corazón de Jesús y de comunión.  
 7.—Orden 3a. de Santo Domingo. Misa y comunión aplicada por don Tobías Solís Castro.  
 8.—Misa del Perpetuo Socorro, (explicación del Evangelio).  
 9.—Reunión de los terciarios.  
 2 p. m.—Reunión de las terciarias.  
 6.30 p. m.—Reunión de la conferencia de San Vicente de Paul.  
 7.—Rosario con exposición y Procesión del Santísimo.

## Iglesia del Carmen

4.30.—Misa cantada del Dulce Nombre y a continuación procesión por el lado oeste de la Parroquia.  
 6.—Misa rezada.  
 5.30.—Misa cantada de los franciscanos.

8.—Misa cantada.  
 10.—Misa rezada.  
 12.—Explicación catecismo.  
 1.—Reunión hermanos terciarias franciscanas.  
 3.—Rosario y procesión del Santísimo y a continuación de hermanos franciscanos.

**TEATRO VARIEDADES**  
 Teatro de Primera Categoría

SABADO, 15 DE JUNIO

A LAS 7 P. M.

**-MONTAÑAS DE NEW YORK-**  
**ENTRADA: 50 Céntimos**

A LAS 8.30

La sensacional película:  
**-LA MARCA ROJA-**

**MAÑANA DOMINGO**  
**JOHN BARRYMORE**  
 el galán y admirable trágico mundial en,  
**LA TEMPESTAD**  
 con bellísima y gentil estrella europea,  
**CAMILA HORN**

LA FAMOSA CREACIÓN DE LOS AMOS TEMPESTUOSOS Y DE LAS REALIDADES TERRIBLES MEZCLADAS CON LLANTO E INCERTIDUMBRE.  
 TREMENDAS LUCHAS DE AMOR Y ODIOS.

No se espere para última hora, compre hoy mismo sus localidades. Lleno seguro en los teatros: América, Variedades, y Adela.

# Movimiento del Banco Nacional de Seguros

El movimiento del banco nacional de seguros al treintuno de mayo próximo pasado es como sigue:  
 Capital, cuatro millones de colones; excedentes y reservas ₡ 2.877.033,38.  
 La estadística sobre las pólizas en vigor, con el monto de seguro, es así:

Departamento de seguros de vida ₡ 9.646,900,00; departamento de seguros de incendio ₡ 61.286.260,00; departamento de seguros marítimo ₡ 836.121,46 y departamento de seguros obrero ₡ 5.659.887,85; total ₡ 77.429.169,31.

# Mañana en la noche en el estreno de LA TEMPESTAD de John Barrymore y Camila Horn

**El entusiasmo que hay es inmenso**

Se anuncia para mañana domingo en la noche el estreno en los teatros América y Variedades de LA TEMPESTAD de John Barrymore y Camila Horn, la super producción que hará furor en Costa Rica, por que se trata de la joya cinematográfica del año.

La demanda de localidades para este estreno es inmensa, al extremo de que desde que se anunció vienen reservándose y retirándose. No cabe duda que el lleno en los teatros será completo, como ha ocurrido con estrenos anteriores de la empresa que cuenta con la exclusividad de estas películas.

El entusiasmo es sin límites, jamás se ha visto un entusiasmo igual. Todo mundo quiere admirar la última película de Barrymore, con quien trabaja la genial Camila Horn, Luis Wolheim y otras estrellas.

LA TEMPESTAD está dirigida por el gran Sam Taylor y se trata de un coloso de Artistas Unidos, la casa maestra, la de la aristocracia cinematográfica.

# Por fin quedó instalada la municipalidad de Dota

La municipalidad de Santa María de Dota, por cuestiones políticas no se había podido instalar. Varios conflictos habían surgido, pero ahora todo ha quedado arreglado buenamente para beneficio del vecindario.

En consecuencia, esa municipalidad quedó instalada a las doce horas del doce del corriente mes así:

Presidente, don Próspero Mena V., vicepresidente, don Ozarías Solís U., y secretario, don Juan Valverde Mora. Celebrarán sesiones los primero y quince de cada mes de las diecisiete a las diecinueve horas.

# Posición que ocuparán los jugadores en el match de mañana en el Estadio Nacional

En otra nota de este mismo diario damos cuenta del sensacional encuentro futbolístico que se efectuará mañana en el Estadio Nacional y en el que actuará de juez Jorge Luis Solera.

Este tercer encuentro entre La Libertad y el Herediano es en honor del entusiasta deportista don Alberto T. Brenes, y se verificará con la siguiente alineación de los jugadores:



# Pan American Airways Inc.

Servicio de pasajeros y correspondencia entre los Estados Unidos, las Antillas, México, Centro y Sud América

# FRANK WHITING

Representante Apoderado

# MUNDO AL DIA

**Paraguay y Bolivia se reconcilian.**

Paraguay y Bolivia han decidido terminar sus cuestiones en una forma pacífica, y a estas horas delegados de los dos países están tratando de elaborar un plan de conciliación que concluya con las presentes dificultades y trace un programa de orientación que sirva de norma en la conducta de las relaciones entre los contendientes.

Los dos países, que debido a su situación peculiar tienen que depender de la amistad y los auxilios de sus poderosos vecinos, que han crecido mientras ellos disputan, para ofrecer sus productos al mercado extranjero, han sido centros de las influencias de brasileños, de argentinos y de chilenos, que con más o menos éxito han conseguido establecer esferas de acción, semejantes a las que desarrollan en los estados débiles las grandes potencias.

**La legión extranjera y los moros**

La famosa legión extranjera tiene oportunidad en estos momentos de probar el valor que ha demostrado en otras ocasiones. La legión tiene que combatir a las tribus salvajes de Rabat, cerca de las montañas Atlas, y la lucha no es solamente contra las tribus sino que tendrá que extenderse contra los elementos poderosos instrumentos que se alían con los débiles en sus pleitos con los fuertes. Las ondas de arena candente que se levantan en los alrededores de la montaña, el calor solar, la dificultad de los transportes, la escasez de alimentos, todo se confabula para hacer hercúlea la tarea que le han impuesto a los hombres que se alistan en la legión de extranjeros que pelea por Francia.

La legión de extranjeros, organización única en el mundo tiene aspectos interesantes. Cada hombre que entra en las filas está cansado de la vida y dispuesto a exponerla en la primera oportunidad. No se preguntan cuestiones ni importa la nacionalidad. Se recibe a quien se presenta, siempre que sea hábil para el trabajo de la guerra, y la legión cuenta con numerosos alemanes y austriacos y belgas y suecos y holandeses, hombres de todas las nacionalidades que se echan en brazos de la legión de los condenados, como le llaman en París las midinettes, en un arranque de desesperación cuando todas las puertas de obtener medios decentes de vida se les han cerrado.

La disciplina es severa. La alimentación mala. Solamente un poco de vino parece alentar los esfuerzos de los soldados de la muerte, que Francia usa ventajosamente en sus luchas internas y externas.

**La lealtad vasca**

Paulino Uzcudum, famoso pugilista vasco a quien le han robado la victoria de sus mos en varias ocasio-

nes, ha demostrado una cualidad que le conseguirá muchos admiradores en los Estados Unidos. Paulino es leal, y su lealtad la ha demostrado últimamente hacia su entrenador, un francés que le ayudó en sus días oscuros, y a quien el vasco le guarda toda la gratitud de su alma de primitivo.

La lealtad es una de las cualidades menos humanas.

**La estrella de Lloyd George**

La buena estrella que abandonó a Lloyd George hace unos años vuelve a aparecer en el horizonte para iluminarle el camino que en breve lo conducirá al poder que ambiciona.

Pocos políticos ingleses han tenido el éxito de Lloyd George, y pocos han realizado unas obras más duraderas y más efectivas. Y quien abatió la orgullosa casa de los lores hasta reducirla a su menor expresión, sujeta a la voluntad del parlamento. Combatió a la nobleza y todos sus proyectos han prosperado al través del tiempo.

Asquith, a quien encanaron el condado Oxford en sus últimos años tenía más cualidades para ejercer la jefatura del partido liberal que le arrebató Lloyd George hace un par de años, pero Asquith era firme y desconocía los tricks que son las armas favoritas del hombre que controla en estos momentos al parlamento, y de quien depende la suerte del gobierno laborista inglés.

**Roce de americanos y mexicanos**

El roce de las fronteras americanas en la noche ha estimulado el contrabando de hombres y de especie. Extranjeros perniciosos y extranjeros inocentes a quienes la ley de quota no les permite entrar al país obtienen por forzar esta puerta que está abierta bajo diversos disfraces.

Un empleo del otro lado de la línea u otro pretexto cualquiera servía para introducir licores y para introducir joyas y para introducir otros artículos gravados por las tarifas, pero estas operaciones desaparecerán con la limitación de entrada de la frontera.

Los mexicanos no gustan de esta medida y el gobernador de Baja California ha declarado su intención de tomar represalias.

**Hoover derrotado en el Senado.**

El presidente Hoover acaba de obtener una derrota a manos de sus opositores en la cuestión de la cláusula de origen, que recomendó al senado que fuera abolida para satisfacer las exigencias de las corrientes migratorias, que ansian encontrar mercado en los Estados Unidos para el exceso de la producción europea que no halla colocación en el solar nativo.

Las tendencias de Hoover en favor de la inmigración, demuestran la amplitud de miras de un hombre que ha permanecido largos años en el extranjero, que le ha per-

mitido contacto íntimo con las necesidades de los pueblos y ha extendido sus puntos de vista, no ha encontrado eco en la opinión de los señadores, que se muestran en muchas ocasiones demasiado chauvinistas, sin reflexionar en las consecuencias de su conducta.

Los Estados Unidos se encuentran hoy como Inglaterra hace unas décadas en un espléndido aislamiento para usar la frase que los británicos se aplicaron.

**El Presidente Irigoyen y las intervenciones**

El sistema federal de repúblicas en los países sudamericanos no ha fecundado. El presidente Irigoyen que se sienta en el poder por un segundo término, después de una interrupción de seis años, continúa sus prácticas atentatorias del derecho local de las provincias y las intervenciones son las armas que emplea para reducir a sus adversarios.

Lamentables errores de parte de un gobierno que tiene origen verdaderamente popular en las manifestaciones de arbitrariedad de que da muestras el presidente argentino en un loco afán de no dar cabida sino a sus ideas.

**La reina de belleza "Miss Universo"**

Una obrera austriaca, Fraulein Lisly Goldarbeiter, ha sido elegida en Galveston reina de belleza con el título de "Miss Universo", y la designación operará cambios fundamentales en las ideas erróneas que tienen los europeos del centro acerca de la democracia y de las cuestiones religiosas.

La señorita Goldarbeiter es, además de obrera, descendiente de judíos, de acuerdo con la etimología hebrea de su nombre (trabajador de oro), pero estas circunstancias no han prevalecido en el espíritu de los directores del certamen que eligieron a la obrera y a la judía por sus excepcionales facciones, sin tomar en cuenta otras características que en otras partes hubieran influido contra su elección.

**Los rusos y los colombianos**

A pesar de los 82 años que ha vivido el doctor Antonio Restrepo, no conoce el juego de las grandes naciones, y a estas horas tendrá que lamentar sus declaraciones que he recibido instrucciones de mi gobierno para oponerme, por todos los medios posibles, a esta mezcla de los asuntos rusos y bolshevikistas en las cuestiones de la liga de las naciones.

El doctor Restrepo probablemente ignora que la liga es instrumento de Francia e Inglaterra, potencias que tienen fuertes intereses con los rusos, y que su protesta no tendrá más eco que el que le conceda el cable y la prensa, que lo mismo se ocupan de esta cuestión como de un robo en un hotel o la desaparición de un perrito campeón en las playas de Niza.

**Las tarifas americanas**

Es una serie de naciones las que amenazan tomar represalias contra los Estados Unidos por las altas tarifas que han impuesto a la importación en su afán de proteger las industrias nativas. Aun los países débiles se unen en este concierto de protesta mundial que tendrá grandes repercusiones en el futuro del comercio internacional americano. Uruguay ha declarado su intención de oponerse a las arbitrarias regulaciones de la tarifa, y Austria y Suiza siguen el mismo curso.

Al paso que van los Estados Unidos se encontrarán aislados comercialmente hablando.

**Las estadísticas rojas de la aviación.**

Como todo progreso, el de la aviación ha sido doloroso. Trescientos ochenta y cuatro muertos y setecientos nueve heridos es la contribución que exigió a los adeptos en los Estados Unidos en el año de 1928.

Comparando estas figuras con las estadísticas de los muertos causados por el automovilismo en cinco años en la nación americana,.... 1.000.000, esos números resultan bajos y alentadores para los que tienen afición por este nuevo deporte, que es hoy una forma regular de transporte en muchos países.

**Los diplomáticos sudamericanos.**

En toda asamblea donde se necesita coro siempre se hallará a un flamante diplomático sudamericano haciendo posturas con sus originales mociones para resolver graves cuestiones internacionales. Su habilidad para encontrar solución es dudosa para quienes no han sabido resolver los asuntos internos de su país. El delegado de Venezuela, en la conferencia internacional del trabajo que sesiona en Ginebra, se rompió las cuerdas vocales gritando acerca de la legislación social obrera, cuando en la nación que representa no hay obreros ni ciudadanos libres sino soldados y más soldados y prisioneros.

**Los deportes españoles en los Estados Unidos.**

Un ex-campeón de peso liviano, Benny Leonard, se propone introducir en New York el juego vasco de Jai Alai y la idea encontrará eco en los 180.000 españoles y descendientes de españoles que habitan en aquel estado, que mirarán con simpatía este esfuerzo por naturalizar un deporte netamente español.

El deporte es una forma de hacer propaganda a un país, y el Jai Alai se encargará de presentar los buenos aspectos del carácter español, tan desacreditado en el extranjero por el bárbaro juego de toros y las peleas de gallos.

**En la frontera norte, las feraces tierras guanacastecas, despiertan la codicia de los extranjeros**

**El canal de Nicaragua hace presentar un valor inmenso a esas tierras que desde ahora están siendo acaparadas en perjuicio del Estado**

**Un alerta a los diputados guanacastecos**

Una ola de cieno ha invadido el país, y son muy pocas las conciencias que que quedan en pie: esto fué dicho en cierta ocasión por uno de nuestros más robustos pensadores, todo pureza y sinceridad: Omar Dengo, y quizás ninguna ocasión más oportuna que la presente para repetirlo.

La grito repugnante del saine electoral ocupa toda la atención de los que deberían emprender decididamente la lucha contra los ilícitos acaparamientos de nuestro suelo, con lo que sin duda se está comprometiendo la soberanía nacional. Hoy se presenta a la consideración del país el robo que, al amparo de los títulos supletorios, se está cometiendo en perjuicio del Estado, y no vemos a los que tanto alarde hacen de patriotismo, prestar atención alguna al problema de las tierras, quizás por no distraer la atención de la prematura campaña electoral, en la que puede concebirse la comodidad que proporciona una diputación.

En la cuestión de títulos supletorios, muy pocos son los que se han empeñado en esa lucha patriótica. Solo se deja oír la voz del Lic. don Víctor Guardia y la de los diputados don Julio Padilla, don Juan Rafael Pérez y don Alfredo Saborío en el congreso.

Los terrenos baldíos de la frontera norte despiertan, con la posibilidad de la construcción del canal de Nicaragua la codicia de los acaparadores, y el país debe aprestarse a su defensa; el estado debe hacer retener a toda costa, esas tierras valiosas.

En el Registro Público, en el tomo 737, folio 267, mediante un título supletorio, aparecen acaparadas por don Luis Morice, natural de Rivas, Nicaragua 9398 hectáreas, que localiza en el distrito tercero de La Cruz, cantón primero de Liberia, provincia del Guanacaste. Con éste lote inmenso, suman ya 25698 hectáreas de nuestras tierras de las mejores por cierto, que salen del dominio del estado, si este asunto se deja en descuido.

Sigan nuestros patriotas haciendo política barata y mientras tanto dejen que nuestro suelo pase al dominio de los extranjeros.

El asunto bananero está ocupando toda la atención; al rededor de él se puede hacer política, y si éste camino se sigue, pronto podremos tener buenos contratos, pero se nos habrá despojado hasta de la última pulgada de tierra y con ello habremos perdido para siempre la libertad.

JULIO MONGE C.

**El plan sanitario que será abordado hoy por la municipalidad reviste una importancia grande para la ciudad**

**El proyecto requiere una especial atención y sobre todo mucho dinero para ponerlo en práctica**

En el plan sanitario, cuyas bases higiénicas fueron presentadas por el jefe de sanidad doctor don Roberto Fonseca Calvo, han intervenido además, el departamento de ingeniería, la comisión de sanidad y ahora la municipalidad.

Se trata de una obra de capital importancia para la ciudad y de aquí que sean muchos los puntos que se han tenido que estudiar antes de formular el proyecto que será aprobado en la sesión de esta noche y que se-

rá conjunta entre la corporación municipal y la corporación técnica. Se contemplan muchas necesidades en ese proyecto; hay barrios donde la obra sanitaria es muy seria, o mejor dicho total. El barrio de Aranjuez necesita cañería; el barrio Keith requiere un saneamiento considerable; lo mismo el barrio Luján, el barrio Karit, el barrio México, etc.

Para llevar a cabo la obra total de saneamiento, bien se necesitan de cuatro a cinco millones de colones. No es pues un juguete lo que se tendría que hacer; sin embargo, el problema no se podrá abordar en toda su extensión; apenas se hará lo más urgente.

Hay necesidad de un empréstito fuerte y éste se garantizará conforme al plan financiero elaborado por el doctor don Francisco Cordero y del cual nos ocupamos en edición anterior. Ese plan financiero para garantizar tal empréstito es a base del aumento de reutas, destinando un tanto por ciento de cada entrada municipal.

Este magno asunto, como lo decimos, será tratado esta noche en la sesión conjunta de la municipalidad y la comisión de sanidad.

### Una rumana, reina de belleza, rehusa aceptar los honores del teatro y del cinematógrafo

Procedimiento usual en todo el mundo es que las muchachas que han salido victoriosas en los concursos de belleza soliciten puestos en el teatro o en el cinematógrafo. El deseo de gloria es una de las urgencias que lleva a la mayoría de las muchachas lindas a tomar parte en estos certámenes.

Un certamen fué celebrado en Bucarest, un mes hace. Fué patrocinado por un diario, que comisionó a la señorita Elise Andree, directora de la columna femenina, para orientar la publicidad.

Una parada hubo de las muchachas pero la parada no se efectuó en trajes de baño sino en trajes de calle. Mlle. Andree que estaba conduciendo la campaña tomó parte naturalmente en el concurso. Cuando el desfile de muchachas que formaban la parada había pasado delante de los jueces del concurso, ellos enviaron por la joven escritora.

«Hemos decidido, dijeron a ella, que V. es más linda en todo sentido y más llena de atractivos que las muchachas que se han

presentado. Por lo tanto concedemos a V. la corona de reina de la belleza.

Mlle. Andree se sorprendió grandemente ante la decisión de los jurados del concurso. Tenía miedo que su juicio podía ser criticado y que sus jefes podrían estar descontentos con el veredicto. Declinó el honor, pero los jueces insistieron. Ocasionalmente las concursantes fueron llamadas y entre ellas fue elegida otra reina de belleza. A ella se le dió la corona de la reina, pero después de pocos días Mlle. Andree recibió muchas propuestas de productores de cintas cinematográficas y de empresarios teatrales. Las otras publicaciones adornaron sus columnas con su fotografía y las de las otras participantes en el certamen.

Pero la joven escritora no estaba satisfecha con el resultado. Ella cree que la ganadora del concurso tenía derecho a esos honores, y todas las ofertas las rechazó, con la recomendación que sean trasmitidas a la reina de belleza elegida.

### El chofer Peralta no es responsable de la muerte del cochero Ramírez

Ya fue terminada por el alcalde primero de lo penal, la sumaria para sentar las responsabilidades en la muerte del cochero José Ramírez con motivo del choque ocurrido hace algunos días con un auto manejado por Víctor Manuel Peralta.

La muerte del cochero Ramírez es un caso muy especial: se debió a una fuerte emoción. Ramírez padecía del corazón, y la impresión del suceso le ocasionó la muerte después de haber conversado con Peralta y otras personas prometiéndole arreglar amistosamente el asunto. Así se había convenido y hecho esto cayó víctima de un síncope.

El alcalde falló declarando irresponsable al chofer, pues el cochero no recibió

daño alguno a consecuencia del choque.

Si mañana, otro individuo que padezca del corazón, resulta favorecido con el premio mayor de la lotería y de la impresión muere, no podría hacerse responsable de esto a la junta de caridad, argumenta el señor alcalde, y de esta misma manera, por una emoción que ocasiona la muerte no puede ser castigado el chofer.

Sin embargo, de ese fallo del señor alcalde se apeló para ante el juez del crimen, pero es muy posible que el juez se encuentre ante la misma imposibilidad de aplicar un castigo por una muerte en que la causa fué atributo exclusivo del temperamento enfermizo del cochero.

### Una jaula de hierro para atormentar a los hombres

#### Prácticas bárbaras que se han abolido

Se colocó en una ocasión en el Museo, en Fez, Marruecos, una enorme jaula, asegurada con fuertes barras, sujeta a inmensas cerraduras. Es el aparato que uno ve en los barcos que se emplea para el embarque de animales salvajes de un lugar a otro, pero reflexionando más sobre el asunto concluiríamos que la jaula es un poco pequeña para alojar un león, un tigre, o un leopardo de regular tamaño.

La jaula, es indudablemente reliquia de una costumbre tradicional en el país en otras épocas. Hasta 1907 se usó para arrojar ladrones, presos políticos, asesinos y fugitivos que eran encerrados en aparatos semejantes al que se exhibe actualmente en el Museo, dejándoles allí tranquilamente hasta que ellos mismos optaban por enviar por el agente de la autoridad para revelar sus crímenes.

A un individuo que se le metiera en la jaula estaría inclinado a reír en los primeros momentos, si ignorara las funciones del aparato. Podría reírse unos minutos después en señal de ridículo, pero en el transcurso de las horas y de los días sus ideas cambiarían por completo. Trataría de erguirse y no podría conseguirlo. Entonces intentaría sentarse, cansado de la posición vertical. Encontraría también que sentarse no es posible. Apelaría entonces a extender sus piernas pero tendría que reducir las y cruzarlas una con la otra, porque las proporciones de la jaula no admiten estas libertades.

Una vez que el prisionero está en la jaula tiene que forzosamente permanecer en el mismo sitio indefinidamente, en la misma posición. No hay descanso posible, y aquella posición particular significa la fatiga de la vértebra o las caderas o los dos órganos. Después de varias horas de estar sujeto a éstas torturas, el hombre se ve precisado a confesar para escapar del martirio. Algunos criminales, sin embargo, han resistido hasta cinco días, pero encontrado que aún los más pequeños ejércitos son difíciles, han tenido que capitular.

Fue el carácter diabólico de éstas jaulas que movió el espíritu de los franceses para que abandonaran el empleo de éstos aparatos de tortura. Se descubrió que muchas personas inocentes tenían que hacer declaraciones terribles con objeto de salir del encierro, y las autoridades abolieron la costumbre.

A pesar de éstas buenas intenciones, han tolerado su uso en contados casos después de 1907, pero ahora se ha establecido que es procedimiento bárbaro que debe ser abolido radicalmente. Se conservará para los museos.

Los franceses tienen sus medios propios de conseguir declaraciones de los criminales, los cuales han sido eficaces hasta el presente, para que tengan que apelar a éstos recursos primitivos de los países salvajes.

Lea los Avisos Económicos

### Plan para el sorteo del 16 de Junio de 1929

Emisión de 8,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

Valor en premios: 100,800. colones

1 premio mayor de	₡ 50,000	₡ 50,000-00
1 »	8,000	8,000-00
1 »	4,000	4,000-00
1 »	1,000	1,000-00
3 »	500	1,500-00
19 »	200	3,000-00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.		2,000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u.		1,000-00
79 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.		7,900-00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.		21,600-00
845 premios	Valor.....	100,800-00

### Mañana será el tercer encuentro futbolístico entre La Libertad y El Herediano

Gran animación se nota en el público por el resultado del tercer match de futbol entre los primeros equipos de la Libertad y el Herediano para disputarse la famosa copa Burrough.

Como nuestros lectores saben, se habían jugado dos matches, pero el tercero hubo de quedar en suspenso con motivo del viaje del equipo libertino a Cuba.

En los dos primeros juegos

hubo empate y este último es el que decidirá el triunfo de uno u otro equipo. De aquí que entre los millares de aficionados a ese deporte haya gran expectación por asistir a ese último encuentro.

Los equipos se encuentran bien preparados para enfrentarse mañana a las nueve y media de la mañana en el estadio nacional.

**Por no Poderlo Atender se vende un establecimiento de licores extranjeros y del país. Punto inmejorable! Magnífica oportunidad!**

Entenderse con CARLOS ALBERTO SABATINO

**Hotel Latino**

Suscríbese a EL SOL

**BARBARA & NEUROHR, Ltd.**

**Maderas del Pacífico**

**SAN JOSE      PUNTARENAS      BEBEDERO**

**CICLO CLUB**

Taller de Reparaciones de toda Clase de Motocicletas y Bicicletas

Se hacen trabajos de Fontanería y Hojalatería y demás agregados en el ramo metalúrgico

**Teléfono: 2888**

**LA VALENCIANA**

Para el invierno.--Capas ahuladas de toda clase y todo precio.--Paraguas y sombrillas garantizados.--Precios nunca vistos de baratos

**Calixto Madrigal**

## Los avances de "El Sol"

La favorable recepción que el público ha concedido a nuestro diario desde sus comienzos se ha manifestado una vez más en una forma que apreciamos de corazón en el número creciente de nuestras ediciones, que han aumentado con la impresión de EL SOL en los nuevos talleres de imprenta que adquirió de la National Type Co. de New York.

Enormes sacrificios ha hecho esta empresa para justificar las esperanzas que el país ha puesto en este nuevo órgano de la prensa que se ha presentado en el escenario nacional con el vigor de la juventud que no teme y que está impulsada por grandes ideales que tienden a la defensa de la patria.

## Noticias cablegráficas

### Perspectivas buenas para las relaciones anglo-americanas.

London, 13.—Los planes que se hacen en la campaña que emprenderá el premier minister de Inglaterra Ramsay Mac Donald, para mejorar las relaciones anglo-americanas, entra la solución de la cuestión de la reducción de los armamentos navales que tratará en su próxima visita a Washington, según informaciones que se han hecho públicas hoy en vísperas de la llegada del embajador americano Charles G. Dawes, que está aproximándose a la costa inglesa. Se anuncia que Dawes irá al Castillo de Windsor el sábado para tener una audiencia con el rey. El domingo conferenciará con Mac Donald sobre la cuestión de las relaciones anglo-americanas.

### El Yellow Bird en alta mar

New York, 14.—Los tres aviadores franceses en el monoplano «Yellow Bird»

sálieron de Old Orchard el jueves en la mañana siguiendo una ruta sur hacia París. Se cree que han elegido una gran distancia para volar, que si hubieran optado por el curso que han seguido otros aviadores cerca del Gran Círculo Norte, que es más peligroso con motivo de las frecuentes lluvias y del mal tiempo que reina en el círculo.

A las 5-45 p. m. (tiempo de los barcos que navegan a esas alturas) el Yellow Bird fué visto por el barco americano Wytseville en una posición cerca de 800 millas, a alguna distancia de Old Orchard.

### Muerto por el gas

Cleveland, 14.—El número de muertos ocasionados por el gas ascendió a 128 con la muerte de Henry Rustig, de 47 años de edad, abogado, que murió a consecuencia de los efectos del envenenamiento que le produjo el gas. Heróicos esfuerzos se hicieron para salvarle.

## Los Concursos de EL SOL

Con esta edición continuamos la serie de concursos que hemos planeado a beneficio de nuestros lectores.

Un traje de casimir inglés hecho a la orden en la Sastrería Americana de Juan Piedra y Hno. se sorteará entre los lectores que nos envíen 60 cupones, que tendrán derecho a una acción de participación en la rifa que será presenciada por los interesados, un notario y un funcionario público.

No es necesario enviar los cupones diariamente, pero los lectores notificarán a la Administración de EL SOL de su participación en el concurso avisando cuando hayan coleccionado los primeros treinta cupones, que serán cambiados por media acción en el sorteo. Al enviar los restantes 30 cupones se les remitirá la acción numerada que les permitirá tomar parte en el concurso.

CORTE ESTE CUPON

Administración EL SOL, San José 1 Cupón

### Concurso para la rifa de un traje

Nombre .....

Dirección .....

## SE ALQUILA

Local aparente para comercio, buena vitrina y muy amplio  
Calle del Morazán - Frente a la Fotografía Painter  
**PARA INFORMES**  
CANTINA LA GONDOLA DE VENECIA  
Cersosimo Hnos.

## Mirada Arrobadora hipnotizante, lánguida o soñadora



Los ojos son más elocuentes que la palabra. Por esto debe cuidarse su marco, que son las pestañas que los protegen e idealizan. LA PESTAÑINA SIREN embellece y hace crecer artísticamente las pestañas y las cejas.—CRÈME EMBELLECEDORA SIREN trasmite juvenil lozanía y fragancia de flores al cutis; blanca para las rubias, rosada para las morenas.

JABÓN DE VERBENA SIREN para asear, rejuvenecer, hermohear y perfumar el cutis, sedosa el cabello y evita la caspa.  
CRÈME SIREN DE PEPINOS PERFUMADA. Deleita al cutis como el rocío a las flores; detiene la marchitez.  
CRÈME SIREN contra los Barros. Jamás falla en curar los barros y las espinillas en el rostro aunque hayan sido muy tenaces.  
CRÈME SIREN contra las Pecas. Desvanece en pocos días las pecas y manchas de la cara.  
EXTIRPADOR DE VELLO SIREN, limpia como si lavara la piel de toda vellosidad donde no debe existir, y en pocos minutos la deja baseable y satinada.  
ROUGE COMPACTO SIREN (líquido o compacto); da un color atrevido y delicado que armoniza bellamente con todas las complexiones. Resiste las comidas, las bebidas y los besos.

Agentes generales en Costa Rica. GONZÁLEZ Hnos. San José

EXAMENES CIENTÍFICOS DE LA VISTA

ANTEJOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

## Consultorio Optico Rivera

Frente al Hotel Francés

## CASA EN VENTA

Se vende una propiedad esquina Suroeste frente a la PLAZA DEL ROSARIO  
Informes en la casa de habitación del dueño

## PABLO GONZALEZ

SANTO DOMINGO, ABRIL DE 1929.

## Lotes frente a la Escuela Argentina

Lugar urbanizado con acera y caño 600 varas del Mercado, en el corazón del Barrio México, tiene Ud. ahora la preciosa oportunidad de comprar el lote de su futuro hogar en abonos mensuales desde C 17.00 sin dar un cinco al contado. Venga a verlos, en la acera están marcados los precios y número de cada lote. La buena o mala situación se la fabrica cada cual, derrochando o economizando.

### Compañía Nacional de Bienes Raíces

#### Oficina del Dr. Vargas

125 varas al Norte de la Botica Oriental

## CUAJANI JORDAN

ESPECIFICO QUE CURA EL ASMA

Acaba de llegar a la

## BOTICA VARGAS

Apartado 716      Teléfono 2812

PIDA usted el REFRESCO marca

## La Mejor

Y notará la diferencia en el SABOR,  
y CALIDAD que la hace ser la preferida por el PUBLICO

## JUAN LUIS CAMPOS

## Suscríbase a EL SOL

Cinco casas situadas en la línea del tranvía al Pacífico se venden a pagos mensuales  
Si usted no se apresura a tomar la suya, se quedará sin ella

**Cambio por una casa:**  
Una finca en Tucurrique de 58 manzanas. Sembradas en parte

**Vendo Lotes**  
Calle de la Sabana parte este de las señoritas Lyon

**Cambio por una casa:**  
Una finca en Alajuela de 58 manzanas. Sembrada en parte

## MANUEL SAAVEDRA H.

Teléfono 1404

Apartado 879

# Avisos Económicos

## Hote Latino

Aseo esmerado. Servicio a la carta. Honradez, seguridad y respeto en el lema del negocio. Todo pasajero que visite este hotel quedará satisfecho.—Teléfono 2464. 100 varas al norte de la Botica Oriental.

## Al público

Antes de encargar su calzado, haga una visita a la ZAPATERÍA SANCHO Y ULLOA, donde encontrará modelos artísticos y variados, precios sin competencia y trabajos que la casa se complace en garantizar.—Teléfono 3076. Frente Botica Grillo.

## Vetmicida Infantil

Remedio heróico y del todo inofensivo para los niños.—Infalible para expulsar las lombrices y parásitos intestinales.—Unico Depósito SABORIO Hnos. San José.—Teléfono-2370 Apartado 192.

## Hotel Victoria

Cuartos inmejorables. En su género lo mejor en San José. Comidas a la carta. Honradez higiene y esmero, es el lema de este hotel. 125 varas al Norte del Mercado. Paso de la Vaca.

## Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general. Clean and comfortable rooms. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken. San José, Costa Rica. Telephone 3271.

## Garage Ghisellini

Servicio, prontitud y esmero. Servicio de automóviles diurno y nocturno. Camiones para toda clase de transportes. Precios módicos.—Teléfono 3438. Local 50 varas al-sur de la Botica Francesa.

## Si usted desea

muebles finos, mobiliarios para cantina y toda clase de objetos relacionados en el ramo, visite la acreditada carrocería y carpintería de FRANCISCO ARIAS C.—100 varas al Oeste de la Ferreteria Borbón.—Teléfono 3073.

## Jardinería «El Porvenir»

Antiguamente de Braghiroli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría, San José, Costa Rica.

## Taller Eléctrico de Juan Rafael Acuña

Electricista-Montador.—Teléfono N° 3280. Montaje de Motores. Instalaciones de todas clases. Reparación garantizada de cocinas, hornos, plantillas, calentadores y planchas. Reparación y limpieza de máquinas de escribir, vietrolas y registradoras. Se hace toda clase de llaves y llavines. Cambio de combinaciones: sistemas especiales. Avenida 1ª.—y 3ª. 150 varas al Este del Almacén Robert.

## Cajas de Hierro

Las afamadas Cajas de Hierro en las que después de un incendio se encuentra intacta en ellos, la importante documentación, los vende a pagos don Rómulo Artavia. 75 varas al norte de la botica El Cometa.

## Taller Mecánico

Depósito de toda clase de maquidarias.—Cepilladoras, Máquinas de Aserrar, Motores, Poleas Descascaradoras de Arroz, equipos completos.—Compra y venta de toda clase de maquirarias, LEON ROJAS G.—Teléfono 2526.—50 varas al este de El Laberinto.

## Garaje

Garaje Alfaro autos nuevos, bien equipados y con tarifa a la vista. NOE ALFARO.—Teléfono 3128.

## Almacén y Fábrica de Muebles «Muñoz Hermanos»

Ofrece al público toda clase de muebles y a la vez colecciones de superior calidad. En este establecimiento se garantiza todo lo que se vende o salga de su fábrica. Después que pregunte los precios en los demás establecimientos pase usted por donde nosotros. 50 varas al Norte del depósito de maderas de los señores Bárbara & Neurohr.

## Lotes---céntricos en San Isidro de Coronado vende el

Dr. MAX FISCHER  
Dirección: parte norte del edificio de Correos.

**Compramos---**Créditos litigiosos, derechos hereditarios, hacemos mortuales, denuncios, levantamos títulos supletorios.---Apartado No. 453

**Harinas frescas---**de muy buenas marcas donde ABRAHAM BRESCIANI.---Teléfono 2047

**Manuel Antonio Bonilla N.** Se hace cargo de negocios judiciales. Bufete del Licenciado Claudio Castro Saborio, contiguo a "La Tribuna".

**Cuando falle su carro---**Urge mandarlo al Garage "EL ROSENKRANZ" Sanarrusia y Leitón Lado Sur Teatro Nacional

**La India---**Almacén de mercaderías frescas.

**Oficina de Abogacía y Notariado---**De los Licdos. Manuel Isaac y Raúl Ugalde Gamboa.---Costado Sur del Seminario.

**Al público---**Servicio de Abogacía y Notariado de Horacio Alvarado y Francisco Calderón.---50 varas al Sur Imp. Alsina.

**Al público---**Habiéndose desterrado definitivamente Manuel Acedo de mi taller, tengo el gusto de ponerme a las órdenes de mi clientela, para tener el gusto de atenderla personalmente.—Taller de los Angeles.—Reparación de auto-motores.—Leitón y compañía.—Contiguo al Teatro Moderno.

La motocicleta para los malos caminos  
**HARLEY-DAVISON**  
Pida catálogo y precios  
**CICLO CLUB**

20 gotas  
**Hemorroidine** Amesolita  
contra hemorroides  
y para todas las  
Agentes exclusivos: **Nicolas Casas**  
25 Calle Soledad

## Imprenta EL SOL

**Buena oportunidad para adquirir un lote de terreno**  
DOS MANZANAS DISPONIBLES  
A 100 varas al Sur del Paseo Colón, a cinco minutos del Mercado de esta ciudad, ofrezco magníficos lotes para construcciones.  
Daré comodidades de pago para la adquisición de ellos.  
Para informes y condiciones de trato pueden entenderse con don Miguel Angel Herrera en el Banco de Cooperación Nacional o directamente con el suscrito.  
**Andrés Boza Cano**

Si su bicicleta no tiene neumáticos  
**«REX FOX»**  
no tiene lo mejor  
¡¡Cámbielos hoy mismo!!  
**CICLO CLUB**

**EL MEJOR ENAMORADO**  
Dicen que el mejor enamorado es el hombre que sabe agradar a la mujer, pero Juali tiene razones para creer que el perfecto enamorado no es solamente el que sabe agradar a la mujer sino que conoce el camino de satisfacer su gusto con cerveza Traube.

Imprenta  
**EL SOL**  
Toda clase de trabajos en el ramo

**GUSTAVO BRENES**  
EMPRESARIO CONSTRUCTOR  
300 varas al Sur del Teatro Moderno  
Apartado 1202 — Teléfono 1163  
FABRICA DE MOSAICOS  
Variado surtido en macetas y balaustradas Los mejores materiales y a precios más bajos También materiales de cloacas del país y extranjeros  
EMPRESA DE TRANSPORTES  
Equipada con potentes y modernos camiones San José Costa Rica  
LLAME A ESTE TELEFONO Y SERA ATENDIDO INMEDIATAMENTE  
EXCELENCIA EN MATERIALES DE CONSTRUCCION  
En este Depósito encuentra usted arena ladrillo, cal, mezcla y piedra quebrada de todo tamaño

**Tejidos DUBIED**  
Avisa a su selecta clientela y al público que acaba de recibir un hermoso surtido de lanas y sedas. También se hacen a la medida, abrigos, sueters y toda clase de trabajos en relación con el ramo.  
**Delfina Ceregatti**  
DIRECCIÓN: — Esquina N. de la Merced — TEL. 3254

El que una vez compra Queques, Helados y Pan en la Fábrica  
**CURLING E HIJOS**  
seguramente seguirá comprando  
Nuestra mejor propaganda es la calidad de nuestros productos  
**QUEQUES, HELADOS Y PAN DE EXCELENTE CALIDAD**  
375 varas al Sur del Teatro América.—Teléfono 3262

**United Fruit Company**  
**SERVICIO DIRECTO DE VAPORES**  
Fácil consxión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena.  
**NUEVA YORK** **SAN FRANCISCO**  
Servicio semanal con los vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA.  
Llegan a Limón los jneves por la mañana procedentes de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde para Nueva York, tocando en Cristóbal y en la Haaana.  
**NUEVA ORLEANS** **INGLATERRA**  
Servicio quincenal con los vapores COPPENAME, SARACCA y SURINAME. Llegan a Limón el día viernes por la mañana con procedencia de Nueva Orleans, zarpando de Cristóbal para Nueva Orleans el día lunes eu la tarde.  
Las oficinas de la United Fruit Company en Limón y los subagentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados, en relación con los servicios de pasajeros y carga.  
Limón, 19 de abril de 1929.  
**M. M. MARSH,**  
Administrador

**Hamburg - Amerika Linie**  
Salidas de LIMON, Costa Rica, para:  
CHERBOURG - PLYMOUTH - AMSTERDAM HAMBURGO,  
vía Colón, Colombia, Curazao, Venezuela.  
V. GALICIA 7,000 Toas, 5 de junio  
MN. ORINOCO 2,000 Tons, 14 de junio  
**GUATEMALA - MEXICO**  
V. GRUNEWALD 6,000 Tons, 7 de junio  
V. RUGIA 75,000 Tons, 5 de junio  
Salidas de CRISTOBAL para:  
**HAMBURGO - AMBERES,**  
directo 18 días, 6 vapores al mes  
**BUENAVENTURA - PERU - CHILE**  
6 vapores al mes  
**LOS ANGELES SAN FRANSISCO, Cal.**  
4 vapores al mes  
Para informes:  
**Victor Fabian**  
San José y Limón

**Suscríbese a EL SOL**